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Protokoll über die Jahreshauptversammlung  

der Turngemeinde 1904 Kriegsheim e.V. am 25.02.2023 um 19:00 Uhr  

auf dem Sportplatz in 67590 Monsheim-Kriegsheim 

Tagesordnung 

1. Begrüßung durch den Ersten Vorsitzenden  

2. Totenehrung  

3. Protokoll des 1. Schriftführers  

4. Jahresberichte  

a. 1. Vorsitzender  

b. Übungs- und Abteilungsleiter  

c. Kassenwart 

d. Kassenprüfer  

5. Aussprache zu den Berichten  

6. Entlastungsantrag für den Gesamtvorstand 

7. Entlastung 

8. Bestimmung eines Wahlleiters 

9. Neuwahl des Erweiterten Vorstandes (für ein Jahr), d. h. 2. Vorsitzender, 2. 

Schriftführer und 2. Kassenwart, Übungs- und Abteilungsleiter, Zeugwarte sowie 

Beisitzer  

10. Wahl der Kassenprüfer und Ersatzkassenprüfer  

11. Ermittlung von Helfern für den Vereinsveranstaltungs- und Wirtschaftsbetrieb  

12. Veranstaltungen 2023  

13. Besprechung von gestellten Anträgen  

14. Festlegung der nächsten Jahreshauptversammlung (17.02.2024) 

15. Verschiedenes 

16. Ehrung langjähriger Mitglieder  

17. Ernennung von fünf Ehrenmitgliedern 

 

TOP 1 

Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden  

Um 19:09 Uhr eröffnet der 1. Vorsitzende Michael Hofmann die Versammlung und 
kann 38 stimmberechtigte Mitglieder sowie zwei Gäste begrüßen. Die Versammlung 
ist beschlussfähig, denn in der Vereinssatzung gibt es keine Regelung über eine 
Mindestteilnehmerzahl bei der Jahreshauptversammlung. Er stellt fest, dass die Ein-
ladung zur Jahreshautversammlung rechtzeitig und schriftlich erfolgte, und zwar am 
03.02.2023 im Amtsblatt der VG Monsheim. Außerdem hängt die Einladung zur JHV 
mit Tagesordnung seit 03.02.2023 im Mitteilungskasten am TG-Heim. Damit sind alle 
formellen Voraussetzungen für die Mitgliederversammlung erfüllt. Ein Antrag an den 
Vorstand wurde bis zum 21.02.2023 nicht gestellt. Die Tagesordnung liegt jedem vor. 
Neben der Berichtserstattung durch den Vorstand steht die Wahl des erweiterten 
Vorstandes an. Michael wünscht eine sachliche und erfolgreiche Jahreshauptver-
sammlung. 
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TOP 2 

Totenehrung 

Es wird den Verstorbenen des Vereins mit einer Gedenkminute gedacht. Sie sollen 
stets in ehrenvoller Erinnerung behalten werden. Im vergangenen und bisherigen 
Vereinsjahr sind Erna Neef, Liesel Beer, Irene Biedert, Werner Klein, Adolf Trundt 
und Michael Asal verstorben.  
 
 

TOP 3 

Protokoll des 1. Schriftführers 

Stephan Beer berichtet von sieben Sitzungen im Jahr 2022. Zum Glück konnten alle 
in Präsenz und nicht als online-Sitzung abgehalten werden. Die Sitzungen waren 
immer sehr konstruktiv und harmonisch. Das Protokoll von der letzten Jahreshaupt-
versammlung ist allen Vorstandmitgliedern per E-Mail zugegangen. Außerdem liegen 
alle Protokolle im Original vor und können jederzeit eingesehen werden. Auf das Vor-
lesen des Protokolls der letzten Jahreshauptversammlung (18 Seiten) wird verzichtet. 
Die kompletten Protokolle ab dem Jahr 2016 sind im Downloadbereich der Homepa-
ge www.tg-kriegsheim.de verfügbar.  
 
 

TOP 4 a) 

Jahresbericht 1. Vorsitzender 

Am 31.12.2022 hatten wir eine Vereinsmitgliederzahl von 459. Das heißt unsere Mit-
gliederzahl ist im 2. Halbjahr um 27 Mitglieder angestiegen. Dies ist schon ein großer 
Zuwachs in kurzer Zeit und wir bewegen uns wieder in die richtige Richtung, wir sind 
nicht mehr weit weg, vom Stand vor Corona.  
 
Unsere letzte Jahreshauptversammlung auch mit Ehrungsabend im Sommer 2022, 
mit Sport- und Grillfest am darauffolgenden Tag, war mal eine neue Erfahrung. End-
lich konnten wir unser Boule Feld mit einem kleinen Turnier einweihen und auch das 
Volleyballturnier, organisiert von der Jugend, ging wieder reibungslos über die Büh-
ne. Ich glaube alle Mannschaften und Besucher hatten ihren Spaß. Im Gegensatz 
zur JHV, welche sehr gut besucht war, hatten wir aber am Grillfest mit mehr Mann-
schaften und Gästen gerechnet. 
 

Unser diesjähriges Grillfest, mit Boule- und Volleyballturnier findet übrigens am 
08.7.2023 statt. Unsere Grillhütte wurde letztes Jahr 11-mal vermietet und ist nach 
kleiner Durststrecke wieder heiß begehrt. So dass wir uns entschieden haben den 
Mietpreis von 70€ auf 90€ zu erhöhen. Es ist auch immer wieder ein größerer Auf-
wand dort alles in Ordnung zu halten. Hierfür ein großes Dankeschön an alle Helfer, 
zum Beispiel Arno Radmacher, fürs Mulchen und Heckenschneiden.  
 
Hier an und in unserem TG-Heim sind wir stets bemüht durch Renovierungsarbeiten 
alles auf Stand zu halten. Aber wie überall fehlt es hier an den Helfern, Organisato-
ren, Planern oder Genehmigungen, um dies alles zu bewerkstelligen. So haben wir 
die Toiletten saniert, aber es fehlen sogar jetzt noch ein paar Nacharbeiten. Wir sind 

http://www.tg-kriegsheim.de/
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aber froh, dass die Toiletten pünktlich zur Kerwe, 1 Tag vorher abends 22 Uhr, fertig 
und benutzbar waren. Punktlandung. 
 

Bei unseren Festlichkeiten, welche wir übers Jahr so organisieren, müssen wir fest-
stellen, dass dies schwieriger geworden ist. Entweder sind wir hier etwas aus der 
Übung nach der langen Coronapause oder die Anzahl der Gäste lässt sich momen-
tan schwer abschätzen. Und es war noch nie einfach für eine Festlichkeit die richtige 
Menge und nach jedem Geschmack das richtige einzukaufen und auf die Speise und 
Getränkekarte zu stellen. 
 

Endlich mal wieder eine normale Kerwe im Ort, mit Umzug und allem Drum und 
Dran. Hier erstmal ein Großer Dank an den Wirtschaftsausschuss mit allen Helfern. 
Aber auch hier hatten wir uns mit dem Einkauf an Essen etwas verrechnet, dass zum 
Abschluss noch eine größere Menge übrigblieb. Das war aber auch dadurch bedingt, 
dass 10 kg Fleisch mehr geliefert wurden als bestellt. Auch am Helfertreff oder Nach-
kerwe gemeinsam mit der Kerwegemeinschaft, hier im TG Heim, haben wir es nicht 
geschafft die Reste der Kerb aufzubrauchen.  
 

Der Nikolausbasar war letztes Jahr auch wieder ein gemütlicher Treffpunkt hier am 
TG Heim. Bei Glühwein, Waffeln, Würstchen, warmen Kaba und Kaffee usw. fühlten 
sich alle wohl in der Vorweihnachtszeit. Es bestehen sogar Überlegungen dieses 
Event etwas zu erweitern, zu einem 2-Tägigen Weihnachtsmarkt in Kriegsheim. War-
ten wir mal ab was dieses Jahr kommt. 
 
Da unsere Fastnachtsparty, welche früher eine große Fastnachtsitzung war, immer 
schlechter besucht wurde und jetzt wegen Corona länger ausgefallen war, hatten wir 
uns entschieden diese nicht mehr hier im TG Heim zu feiern.  Obwohl wir im Nach-
hinein vielleicht bedauern, dass der Kinderkräppelkaffee auch nicht stattgefunden 
hat. Genügend Kinder wären bestimmt gekommen.  
 
Aber wir unterstützen natürlich weiterhin die große Gemeinschaftssitzung des neu-
gegründeten Vereins -PfrimmNarren MoKri e.V.- in Monsheim. Die diesjährige Sit-
zung wurde wegen der nicht rechtzeitig fertig gewordenen Örtlichkeiten -
Rheinhessenhalle- kurzfristig mit Ausnahmegenehmigung doch noch in der alten Hal-
le gefeiert. Das war schon eine Meisterleistung in so kurzer Zeit eine sehr gelungene 
Fastnachtssitzung auf die Beine zu stellen. Und wir können sagen wir waren mit da-
bei. 
 
Zum Abschluss meines Berichts bleibt mir, wie immer nur noch zu sagen, Danke an 
alle Helfer, Unterstützer und Freunde der TG, vor allem an den Vorstand, Wirt-
schaftsausschuss und alle Übungs- und Abteilungsleiter, ihr habt wieder einen groß-
artigen Job gemacht. Danke  
 

TOP 4 b) 

Jahresbericht Übungs- und Abteilungsleiter 

 
Turnabteilung Marina Scherrer 
Im Jahr 2022 kamen 43 verschiedene Kinder im Alter von 3 bis 14 Jahren zu insge-
samt 63 Turnstunden. Selin Chluba besuchte 46 dieser Turnstunden und erhielt so-
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mit zum Jahresende den Treue-Wanderpokal. Wegen der Personenanzahlbegren-
zung war es erforderlich, die Kinder zu Beginn des Jahres weiterhin auf zwei Turn-
stunden zu verteilen. Diese wurden freitags hintereinander - mit einer kleinen Pause 
dazwischen zum Reinigen - durchgeführt.  
 
Im Februar musste dann der Übungsbetrieb wieder eingestellt werden. Zur Überbrü-
ckung der turnstundenfreien Zeit erhielten die Kinder Unterlagen und Anleitungen zur 
Aktion „Knaxiade daheim“, einer Aktion des bayerischen Turnverbandes, Turnbezirk 
Schwaben. Nach einem ausgereiften pädagogischen Konzept und den beliebten 
“KNAX-Figuren der Sparkasse”, die insgesamt 11 Übungsformen symbolisierten, 
wurden die Kinder in Bewegung gehalten. Ab März durfte wieder, immer noch in zwei 
Gruppen und mit negativem Coronatest, geturnt werden, und seit April gibt es eine 
weitere Turnstunde am Dienstag unter Leitung von Julian Scherrer. Zielgruppe hier 
sind die älteren Kinder. Es geht um gezielten Muskelaufbau und Grundlagentraining 
für schwierigere Übungen an den Geräten.  
 
19 der Kinder besuchten beide Turnstunden, 9 Kinder kamen nur dienstags, 12 Kin-
der kamen nur freitags. Dienstags erreichten wir somit 28 Kinder und freitags 31 Kin-
der. Die höchste Anzahl anwesender Kinder betrug 20. Im Schnitt sind 12 bis 15 da. 
Ein besonderer Dank geht deshalb an meine Helferinnen Rebecca Landherr, Selina 
Schubkegel und Loretta Scherrer sowie an Julian Scherrer. Julian hat in diesem Jahr 
die Übungsleiter-C-Lizenz Gerätturnen erworben. Rebecca und Selina absolvierten 
das Aufbaumodul der Übungsleiterassistent*innenausbildung, das Loretta im letzten 
Jahr schon besucht hatte. 
 
Nach einer kurzen Sommerpause stand sehr viel auf dem Programm. Am Kerweum-
zug liefen 14 Kinder und BetreuerInnen mit. Von September bis Dezember nahm ich 
am online-Projekt „BeLL – bewegte Kinder lernen leichter“ teil. Das Projekt wurde 
gemeinsam vom Landessportbund und dem ZNL (Transferzentrum für Neurowissen-
schaften und Lernen, Universität Ulm) entwickelt. Inhalt ist insbesondere die Förde-
rung der „Exekutiven Funktionen“. Dazu zählen Fähigkeiten wie z.B. Impulse zu kon-
trollieren, die Aufmerksamkeit zu steuern, zielgerichtet vorzugehen sowie flexibel auf 
sich ändernde Bedingungen zu reagieren. Vor diesem Hintergrund boten Julian und 
ich in den Herbstferien drei Extra-Übungsstunden für Kinder ab 7 Jahren an. Im Mit-
telpunkt standen Auspowern, Kräftigen, Dehnen, Erlernen von gezielten Bewegun-
gen, Erlernen einfacher und komplexer Übungsteile. 10 Kinder nutzten dieses Ange-
bot. 
 
Am 12.November folgte der Tag des Kinderturnens. Von 10.00 bis 14.00 Uhr öffnete 
die TG Kriegsheim für alle Kinder ab 3 Jahren (auch Nichtmitglieder) die Türen des 
TG-Heims. Dort wartete eine Gerätelandschaft darauf, von neugierigen, lebhaften 
Turnerinnen und Turnern erkundet zu werden. Im unteren Teil des „Kirchgässchens“ 
entstand vor dem Eingang des TG-Heims ein Kreideparcours mit Bewegungsaufga-
ben. 17 Kinder kamen und bewältigten außerdem Übungen aus den Bereichen „Sin-
ne, Handgeräte, Rollen-Gehen-Rutschen, Seilkünste, Teamarbeit und Springen-
Fliegen-Landen“ für das Abzeichen „Das kann ich schon!“.  
 
Zu Halloween waren wir mit 12 Kindern in Kriegsheim unterwegs. Wegen der großen 
Anzahl an Kindern wurden im Dezember zwei getrennte Jahresabschlussturnstunden 
durchgeführt. Als Geschenk gab es T-Shirts mit TG-Logo und dem Namen der Kin-
der.  
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Seniorengymnastikabteilung Marina Scherrer 
Auch die Seniorengymnastikabteilung kämpfte in 2022 noch mit coronabedingten 
Unterbrechungen. Wann immer es erlaubt war, besuchten 7 bis 9 der 11 Frauen im 
Alter von 74 bis 85 Jahren regelmäßig die Übungsstunden – auch wieder coronakon-
form unter dem Zelt am MGH. Eine Übungsstunde beginnt mit 25 Minuten Kräfti-
gungs- Koordinations- und Gleichgewichtsübungen zur Sturzprävention im Stehen 
hinter einem Stuhl, so dass die Stuhllehne als Stütze und Halt benutzt werden kann. 
Nach einer 5-minütigen Verschnaufpause folgen 20 Minuten Gymnastik im Sitzen 
und 5 Minuten Dehnen. Den Abschluss bildet entweder ein 5-minütiges Gehirntrai-
ning durch Bewegung oder es werden reine Gehirnjoggingaufgaben bewältigt. 
 
Während des Winters verlegten wir die Übungsstunde auf 16.00 Uhr nachmittags, da 
es für die meisten schwierig ist, in der Dunkelheit nach Hause zu laufen. Mit der Zeit-
umstellung auf Sommerzeit im März 2023 soll der Wechsel zurück auf 19.00 Uhr er-
folgen. 
 
 
Spaziergehgruppe Marina Scherrer 
Die Spaziergehgruppe ist nun seit fast 10 Jahren in und um Kriegsheim unterwegs. 
Von den insgesamt 18 Teilnehmern/innen waren jeden Donnerstag meistens 12 bis 
14 da. Selbst bei Schnee oder Regen kann man sich auf die besonders Treuen ver-
lassen. Der Zusammenhalt und die Freude an gemeinsamer Bewegung, Geselligkeit 
und Unterhaltung sind immer zu spüren. Zum Abschluss geht es meistens ins MGH. 
Bei geschlossenem MGH wird die Verpflegung selbst organisiert. So gab es des öfte-
ren z.B. Weck und Fleischwurst am Dorfbrunnen oder im TG-Heim – und in der kal-
ten Jahreszeit natürlich selbstgebackene Plätzchen und Glühwein. Die Betreuerinnen 
Elisabeth Hoesmann, Petra Hofmann und Marina Scherrer sind gerne jeden Don-
nerstag mit den SpaziergängerInnen unterwegs. 
 
Projekt Intergenerativer Turnverein 
Für die TG nahm ich außerdem am 28 Lerneinheiten umfassenden Projekt „Interge-
nerativer Turnverein – Jung und Alt im Sport verEINt“ teil. Im Rahmen der Kampagne 
„SportVEREINtuns“ stand ‚Generationen gemeinsam bewegen‘ im Mittelpunkt dieses 
RhTB-Projekts. In zwei digitalen abendlichen Workshops und drei ganztägigen 
Workshops in Präsenz in Mainz wurden die Themen Freitzeitsport, Vereinsfeste und 
Übungsstunden unter dem Motto „Generationen turnen“ bearbeitet. Am 15.November 
erhielt die TG bei der Abschlussveranstaltung in Main das Zertifikat „Intergenerativer 
Turnverein“. 
 
Aerobicabteilung Petra Hofmann  
Die Aerobic-Übungsstunden mussten in 2022 aufgrund der Corona-Einschränkungen 
erst einmal ausfallen. Im März hat uns unsere Übungsleiterin Andrea Röding-
Freiensehner leider mitgeteilt, dass sie aus gesundheitlichen Gründen das Training 
nicht mehr fortführen kann. Anfangs trainierten wir ab April nur mit CD, dann gab es 3 
Termine mit einer potenziellen Übungsleiterin, die leider aus zeitlichen Gründen wie-
der aufhören musste. Seit 6. Juli haben wir in Janet Freiensehner eine neue junge 
und sehr engagierte Übungsleiterin gefunden.  
 
Die Trainingseinheiten beginnen weiterhin mit einem Warm-up mit und ohne Step mit 
verschiedenen Schrittkombinationen, die unter anderem auch die Koordination und 
das Gehirn trainieren. Anschließend folgt das Ganzkörpertraining, aufbauend auf 
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Kräftigungsübungen unter Einbeziehung des eigenen Körpergewichtes. Tubes, Bäl-
len in verschiedenen Größen, Swing-Sticks, sowie Hanteln So werden die Stunden 
abwechslungsreich gestaltet und insbesondere die Bereiche Bauch, Beine und Po 
trainiert. Zum Ende der Stunde baut Janet auch öfter mal ein Tabata ein - ein intensi-
ves Intervalltraining mit dem Wechsel von Kardioübungen und kurzen Pausen. Zu 
Weihnachten wurden wir sogar mit einer Aerobic-Einheit zu flotten Weihnachtsliedern 
überrascht. 
 
In 2022 kamen wir insgesamt auf 36 Übungsstunden, 19 bei Janet. In den Trainings-
einheiten waren durchschnittlich 8 Teilnehmer/innen anwesend.  
 
Ich bedanke mich bei allen Mitgliedern der Abteilung für die Unterstützung und das 
Verständnis in dieser nicht einfachen Zeit mit Corona und Übungsleitersuche. Ganz 
besonders bedanken möchte ich mich bei unserer Übungsleiterin Janet, sowie auch 
bei Andrea Röding-Freiensehner für ihr Engagement in den letzten 6 Jahren und 
wünsche ihr Gesundheit und alles Gute für die Zukunft.  
 
 
Rücken-Fit Wellness- und Gesundheitssport (WGS) Heide Bermes-Vacque  
Am 02. Mai 2022 starteten wir, nach weiteren 5 Monaten Corona-Pause, ins neue 
Übungsjahr. Von den 20 Teilnehmer*innen wurden die 29 Übungsstunden im Schnitt 
von 50% der Aktiven besucht. Matten und Trainingstools der TG durften wir wieder 
uneingeschränkt verwenden. Die Stunde konnte so abwechslungsreicher gestaltet 
werden, um den faszialen Strukturen im Rücken neue Impulse zu ermöglichen. Denn 
mittlerweile ist wissenschaftlich erwiesen, dass neben dem gezielten Training der 
gesamten Haltungsmuskulatur, auch immer mehr die Dehnfähigkeit, Elastizität, Ge-
schmeidigkeit, Kraft, Lösung, Regeneration und Wahrnehmung unseres Bindegewe-
bes eine entscheidende Rolle für den Körper spielen. 
 
Da im Winter wieder mit Einschränkungen zu rechnen war, beschlossen wir die 
Sommerferien im Freien weiter zu trainieren.  So fanden sieben Übungsstunden auf 
dem Sportplatz der TG statt. Erst nach der Kriegsheimer Kerwe verlegten wir das 
Training wieder ins TG-Heim und konnten den Übungsbetrieb dann doch ganz regu-
lär, am 12. Dez. 2022, beenden.  
 
Zum Schluss möchte ich mich bei Petra Hofmann für die Vertretung von mir und der 
Abteilung im Vorstand der TG, sowie der Pflege unserer WhatsApp-Gruppe, ganz 
herzlich bedanken. 
 
 
Damengymnastikabteilung Petra Kampik 
Obwohl wir seit den Sommerferien ohne Trainerin sind, treffen wir uns nach wie vor 
donnerstags um 20 Uhr. 17 Frauen stark ist noch unsere Gymnastik Gruppe, sogar 
zwei neue Mitturnerinnen konnten wir für uns gewinnen. Mal turnen wir nach Karten, 
die verschiedene Übungen vorschlagen, mal macht jeder eine Übung für die anderen 
vor und ein weiteres Mal freuen wir uns über einen gemeinsamen Spieleabend. 2022 
konnte nach der Corona Pandemie endlich auch wieder unser Nikolausbasar am 6. 
Dezember stattfinden. Sodass wir danach auch wieder den Erlös spenden konnten: 
200 Euro gingen an das Kinderhospiz in Mannheim und weitere 200 Euro spendeten 
wir an die ev. Kirche Monsheim, zweckgebunden für die Kinderarbeit im MGH. Für 
dieses Jahr haben wir wieder einen gemeinsamen 3-Tages-Ausflug geplant: wir fah-
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ren nach Fulda mit Musical Besuch. Nun haben wir die Hoffnung, dass wir wenigs-
tens an zwei Donnerstagen im Monat professionelle Trainingseinheiten bekommen 
können und würden uns sehr freuen, wenn dies zustande käme.  
 
Conny und Martina werden im Wechsel die Kurse abhalten, damit die Abteilung wei-
ter bestehen kann. 
 
Tanzgruppe BlackFlames Emma Radmacher und Charlotte Feickert  
Die Tanzabteilung der TG hat seit den neuen Jahr 2023 einen neuen Namen: Black-
Flames. Wir konnten in diesem Jahr unsere erste richtige Saison seit der Corona-
pandemie starten. Im Frühjahr 2022 haben wir mit dem Training für unseren neuen 
Tanz mit dem Thema „Bauarbeiter“ angefangen. Bis zum Jahresende hat sich ein 
fester Stamm von zwölf Mädels gefunden, um den Tanz zu präsentieren. Somit wur-
den die Trainingsstunden von ein Mal in der Woche auf bis zu drei Mal erhöht. Wir 
haben erstmals zwei ganze Tage miteinander verbracht, um unsere Kostüme zu ver-
zieren und den letzten Feinschliff an der Choreo vorzunehmen. Die Tage wurden 
dann mit einer großen Pizzabestellung gekrönt und abgeschlossen. Wir durften in der 
Fastnachtssaison 2023 so oft auftreten, wie noch nie.  
 
Unsere Prämiere feierten wir am 28. Januar auf der Fastnachtssitzung in Flörsheim-
Dalsheim. Am 4. Februar hatten wir ein Heimspiel auf der Fastnachtssitzung der 
Pfrimmnarren in Monsheim. Für die darauffolgende Woche wurden wir eingeladen, 
um auf der Wachenheimer Fastnachtssitzung zu tanzen. Unseren Abschluss feierten 
wir am 20. Februar auf dem Rosenmontagsball in Monsheim. Somit gingen vier Wo-
chen voller Generalproben und Auftritten und ein Jahr hartes Training zu Ende. 
 
Außerdem sind wir jetzt in den sozialen Medien auf Instagram vertreten, um Einblicke 
in unser Training und hinter die Kulissen unserer Auftritte zu zeigen. Desweitern 
möchten wir hierdurch für unsere Gruppe um neue Mitglieder werben. Tatsächlich 
kam schon nach kurzer Zeit die ein oder andere Anfrage. 
 
Jetzt beginnen die neue Saison und das Brainstorming für neue Themen, Kostüme 
und Musik. Wir hoffen und freuen uns auf eine genauso erfolgreiche Saison 2024, 
die wir vielleicht auch mit neuen Mitgliedern starten können. 
 
Eltern-Kind-Turnen Laura Bog 
Das Eltern-Kind-Turnen bietet Kleinkindern ab dem Krabbelalter bis circa zum 3. Le-
bensjahr die Möglichkeit, sich auf sog. Bewegungslandschaften frei zu Bewegen. 
Eine Bewegungslandschaft fördert die Wahrnehmung und Motorik bei Kindern. Ziel 
ist es, die Eigenständigkeit und das selbständige Handeln der Kinder anzuregen. 
Wahrnehmung, Konzentration, Kreativität, Phantasie und das Sozialverhalten wer-
den hierbei trainiert. Der wöchentliche Aufbau wird auf den Entwicklungsstand der 
anwesenden Kinder abgestimmt, sodass die Kinder die Möglichkeit haben, zu Klet-
tern, zu Rutschen, zu Balancieren oder sich Hochzuziehen. 
 
Nach der Sommerpause startete das Eltern-Kind-Turnen am 22.09.22 mit 5 Kindern. 
Am 29.09. erweiterte sich unsere Gruppe nochmal um zwei Kinder. Über den Herbst 
und Winter konnte der Übungsbetrieb regelmäßig im Durchschnitt mit 8 Kindern statt-
finden, lediglich eine krankheitsbedingte Pause am 10.11.22 mussten wir einlegen. 
Auch als ich im Sept. wegen Corona ausfiel, fand sich immer eine Mutter, die die 
Turnstunde in Vertretung gehalten hat. Darüber bin ich sehr froh. Am 17.11. kamen 
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dann nochmal 2 Kinder aus Bockenheim hinzu, die nun beide dauerhaft die Turn-
stunde besuchen. Am 8.12. fand erstmals unsere kleine Weihnachtsfeier statt. Es 
wurden Plätzchen und Kinderpunsch mitgebracht und die Kinder erhielten ihre Weih-
nachtsgeschenke. Diese waren in diesem Jahr eine Snackbox mit dem TG-Logo, 
eine Mandarine und ein Schokonikoläusjen. Leider konnte ich influenzabedingt die 
Weihnachtsfeier nicht besuchen und mich nicht von „meiner“ Gruppe verabschieden. 
Denn am 8.12. fand die letzte Turnstunde für 2022 statt, danach schickte ich alle in 
die Weihnachtspause und ich ging in die Babypause.  
 
Bereits am 5.01. wurde der Übungsbetrieb für 2023 durch Sina Schilling als meine 
Vertretung wd. aufgenommen. Im Durchschnitt sind es 8-10 Kinder, die regelmäßig 
mit ihrem Elternteil oder der Oma/ dem Opa zum Turnen kommen. Sina hielt bis 
16.2. die Turnstunde, seit dieser Woche habe ich den Übungsbetrieb wieder über-
nommen. Das Eltern-Kind-Turnen hat sich zu einer stabilen Gruppe entwickelt, bei 
der die freie Bewegung der Kinder an erster Stelle steht. Ich freue mich immer über 
neue Kinder oder Geschwisterkinder. Für das weitere Turnjahr sind keine Besonder-
heiten geplant, allerdings würden sich die Kinder und auch die Eltern über eine Er-
weiterung eines Turngerätes freuen. Unsere Wünsche habe ich bereits beim 1. Vor-
sitzenden vorgetragen. Vielen Dank 
 

Tischtennisabteilung Kai Hartmeier 

Durch die Neuzugänge im letzen Jahr konnten wir wieder 5. Mannschaften in dieser 
Saison 2022/23 melden. Insgesamt sind wir 29 Aktive Spielerrinnen u. Spieler. Mit 
Loretta Scherrer haben wir eine Jugendliche Spielerin, in der 4. Mannschaft gemel-
det. 
 
Zum Saisonstart gab es sehr schöne neue Trikots, mit Werbung von Nico Lankes u. 
Andreas Katins. Diese wurden hauptsächlich durch die beiden, sowie einen Eigenan-
teil von den Spielerrinnen u. Spielern finanziert. 
 
Wegen großer Knieprobleme habe ich (Kai Hartmeier) leider seit Sommer letzten 
Jahres meine TT-Karriere beendet. Die Spielberichte im Amtsblatt werden durch 
Guido Röhrenbeck veröffentlich.  
 
Die 1. Mannschaft spielt seit dieser Saison in der Bezirksliga Rheinhessen Süd. Zur-
zeit belegt sie einen hervorragenden 2. Tabellenplatz, super Leistung. Es müssen 
noch 7 Spiele ausgetragen werden.  
 
Die 2. Mannschaft spielt in der 1. Kreisklasse, mit dem 5 Tabellenplatz ist man im 
guten Mittelfeld.  
 
Die 3. Mannschaft spielt in der 2. Kreisklasse, mit dem 8. Platz (10 Mannschaften) 
steht die Mannschaft leider voll im Abstiegskampf, mit nur 1 Punkt Vorsprung auf den 
Tabellennachbarn.  
 
Die 4. Mannschaft spielt in der 4. Kreisklasse, sie belegt den 1. Tabellenplatz bei 
noch 3 ausstehenden Spielen mit 5 Punkten Vorsprung auf den 3. Platzierten. Für 
den Aufstieg fehlen nur noch 2 Punkte. 
 
Die 5. Mannschaft spielt ebenso in der 4. Kreisklasse und belegt den 6. Tabellen-
platz.  
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In dieser Saison machen alle 5 Aktiven Mannschaften insgesamt ca. 85 Wettspiele, 
die alle von den Mannschaftsführern Organsiert werden. Die Aufgaben sind Spielver-
legung wegen geschlossenen Hallen, Krankheiten von den eigenen Spielern bzw. 
Verhinderung durch Beruf und Urlaub. 
 
Unser Grillfest zum 30-jährigen Bestehen der TT-Abteilung SG Monsheim-
Kriegsheim musste wegen Corona seit 3 Jahre immer wieder ausfallen. Nun wollen 
wir am 24.06.2023 mit allen Aktiven, Ehemaligen Spielerrinnen u. Spielern sowie den 
Angehörigen das Grillfest auf unserm schönen Grillplatz nachholen.   
 
Wie ihr schon gehört habt, habe ich leider aufgehört TT-zu Spielen. Des Weiteren 
habe ich mir über die Abteilungsleiterrolle lange Gedanken gemacht. Leider werde 
ich für das Amt ab Sommer diesen Jahres nicht mehr zu Verfügung stehen. Der Ab-
teilung habe ich es im Dezember 2022 mitgeteilt. Den Vorstand werde ich leider 
dadurch auch verlassen.  
 
Ich möchte mich bei allen für die positive Jahre gute Zusammenarbeit, so wie vieles 
mehr bedanken. Natürlich wünsche ich der TT-Abteilung sowie der TG-Kriegsheim 
für die Zukunft alles Gute und nur das Beste.  
 
Da ich Corona habe, kann ich leider nicht teilnehmen, ich wünsche allen noch eine 
gute und erfolgreiche Jahreshautversammlung. Kai Hartmeier 
 
 
Freizeitsport Horst Blasius 

Das vergangene Jahr 2022 war geprägt die Beschränkungen durch die Corona Zeit 
zu überwinden und wieder zu einem geregelten Spielbetrieb zu kommen. 
 
Vom Termin her und der Nutzung der Turnhalle war das auch kein Problem. Die 
Wiederbelebung einer etwas zahlreicheren Teilnehmerzahl erwies sich als schwieri-
ger. Des Öfteren spielten wir nur zu viert oder zu fünft Volleyball. Das Durchhalte-
vermögen dieser eisernen Stammmannschaft wurde allerdings belohnt. Im Januar 
stieg die Anzahl der Aktiven auf 10 bis 13, ein Zeichen für gute Vorsätze im neuen 
Jahr. Auch zeigt es doch das Interesse an diesem Angebot  nach wie vor besteht. 
 
Aus dem Stammland unseres Vereins gemeint ist Kriegsheim könnte der Zuspruch 
allerdings etwas größer sein. Besteht diese Abteilung, die sich für jeden anbietet 
doch schon mindestens 50 Jahre. Vom ursprünglichen Turnen für Jedermann, die 
bereits im Saale Gorth aktiv war bis hin zum heutigen reinen Ballsportbetrieb. Den 
Wechsel in die Schulsporthalle ermöglichte der damalige Übungsleiter Hans Walter 
König. Was auch die Möglichkeit brachte eben Ballsport durchzuführen. Natürlich 
besteht auch ein Termin in der neuen Rheinhessenhalle zum gleichen Zeitpunkt wie 
bisher. 
 
Gespielt wird jeweils 45 Min. Basketball und 45 Min. Volleyball. Das  Reglement und 
Können ist dabei nicht übermäßig wichtig. Im Vordergrund steht in erster Linie die 
zwanglose Bewegung. Ist die Abteilung doch für jeden offen. Der älteste Teilnehmer 
ist 70 der jüngste Mitte 20, leider nimmt zur Zeit nur eine Frau am Sport teil, das war 
schon mal deutlich mehr. 
 



Seite 362 

So, mehr gibt es hier nicht weiter zu berichten. Wichtig bleibt das Angebot und ein 
gewisser Zuspruch. Beides ist nach wie vor vorhanden.  
 
 

Gesangsabteilung Dagmar Beer 

Im Jahr 2022 starteten wir am 15. März 2022 mit den Chorproben wie gewohnt im 
TG Heim. Noch etwas verhalten und vorsichtig wagten wir die Prognose, einen Auf-
tritt in der Kirche am Volkstrauertag und zu Weihnachten anzupeilen. Es gab immer 
mal wieder mehr oder wenigere Beteiligung. Mit Unterbrechungen 3 Wochen Ferien 
und 2 Wochen Ausfall wegen Corona im Herbst hatten wir dann letztendlich doch 32 
Singstunden abhalten können.  
 
Am 4. September konnten wir, gemeinsam mit den Wonnegeiern in der ev Kirche 
Kriegsheim unsere Solidarität mit der Ukraine zeigen und veranstalteten ein Benefiz-
konzert mit dem Chor Solovejki aus Alzey. Kunst und Kultur zeigten sich hier sehr 
essenziell für die Völkerverständigung, für eine funktionierende Demokratie und für 
den gesellschaftlichen Zusammenhalt. So spendete uns Aloisa Hartmeier ein Bild der 
Friedenstaube mit den ukrainischen Farben, welches versteigert wurde und mit der 
sehr erfreulichen Geldspende in Höhe von 1.341 € an den Verein DUGA gespendet 
werden konnte. Auch konnten wir in 2022 wieder den Gottesdienst anlässlich des 
Volkstrauertages begleiten und ein sehr schönes Weihnachtskonzert mit einer 
Opernsängerin und dem Männerchor der Chorgemeinschaft Pfeddersheim auf die 
Beine stellen. Saite an Seite und die Wonnegeier mussten leider kurzfristig krank-
heitsbedingt absagen. Die zu dem Zeitpunkt neu gewonnene Sängerin in der Alt 
Stimme war zwar noch nicht am Konzert gesanglich beteiligt, sie freut sich aber auf 
Auftritte in 2023 und hat fleißig Bilder und Videos vom Konzert für uns gemacht. Der 
Erlös aus dem Weihnachtskonzert in Höhe von 560€, konnten wir im Rahmen einer 
Führung gemeinsam mit den Sängern aus der Chorgemeinschaft Pfeddersheim am 
30.01.2023 dem Förderverein Ökumenische Hospizhilfe Worms e.V. dem Pflege-
dienstleiter Guido Helfert und der Vorsitzenden Katrin Anklam-Trapp übergeben. Un-
seren Jahresabschluss haben wir traditionell nach dem Weihnachtskonzert began-
gen, mit leckerem Essen und Geschenken.  
 
Im Jahr 2023 können wir eine weitere Sängerin begrüßen, auch eine ALT Stimme, 
hier sind wir nun schon so viele Frauen, dass wir bald einen eigenen Frauen Chor 
gründen könnten. Verstärkung könnten wir in den 3 anderen Stimmen ganz dringend 
gebrauchen. So kämpft sich der Sopran tapfer mit 4 Stimmen durch die Lieder in den 
Männerstimmen wären der Tenor und der Bass auch um Nachwuchs dankbar.  
 
Auch wenn es nicht immer einfach ist, möchte ich den Zusammenhalt von Cantare 
sehr loben. Wir ehren heute noch 2 aktive Sänger*innen aus dem Bass und Tenor für 
25 bzw. 50 Jahre Treue zum Chor und zum Verein. Schön, dass ihr immer dabei seid 
und wir hoffen auf noch viele Jahre Unterstützung. Allen Sänger*innen und unserem 
Chorleiter danke ich ebenso für die Treue zum Chor und zum Verein.  
 

Wanderabteilung Stephan Beer 

Nach den eingeschränkten Möglichkeiten im Jahr 2021 konnte in 2022 fast wieder 
unter normalen Bedingungen gewandert werden. Lediglich die Hitze in den Som-
mermonaten war manchmal etwas störend. Nach wie vor wurde keine öffentliche 
Werbung für die Wanderungen gemacht und nur der feste Stamm an Teilnehmern 
wurde regelmäßig über WhatsApp informiert und eingeladen. Es gab einmal pro Mo-
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nat eine Veranstaltung bis November, insgesamt wurden acht Wanderungen unter-
nommen. Tourenziele waren Bockenheim, Osthofen, Imsbach, Bobenheim/Berg, 
Dalsheim, Alsheim, Falkenstein und Wachenheim/Weinstraße. Die Wanderwege wa-
ren im Schnitt 11 km lang und es sind durchschnittlich 13 Teilnehmer dabei gewesen. 
Insgesamt haben 102 Personen 1.160 Kilometer zurückgelegt. Ein absolutes High-
light war die Nachtwanderung am 13. August 2022. Um 21:30 Uhr ging es in Dals-
heim los in Richtung Donnersberg. Gegen 22:00 Uhr konnten wir über dem Oden-
wald den aufgehenden Vollmond bewundern. Durch den fahlen Schein des Erd-
trabanten wanderten wir ohne künstliches Licht über das große Plateau, fernab von 
jeglichen Dörfern, und bewunderten die eine oder andere Sternschnuppe. In dieser 
Zeit gibt es den Meteorsturm der Perseiden mit sehr vielen Himmelserscheinungen. 
Die Tour führte oberhalb von Mölsheim zurück nach Dalsheim. Am Trullo auf den 
Frauenberg haben wir unsere mitgebrachten Speisen und Getränke genossen und 
uns über den herrlichen Blick über die beleuchtete Rheinebene und weitere Stern-
schnuppen gefreut. Es war ein besonderes Erlebnis, ohne große Ablenkung durch 
optische Reize, durch die Stille der Nacht zu wandern. Aufgrund der tollen Resonanz 
aller Teilnehmer soll eine solche Wanderung wiederholt werden; diesmal an einem 
anderen Ort. 
 
Die diesjährige Wandersaison wird am 26. März beginnen und es sind neun Wande-
rungen geplant. Nun wird auch wieder vorher im Amtsblatt dafür Werbung gemacht 
und Gäste sind willkommen. Alle Beteiligten freuen sich auf den monatlichen Ausflug 
und den Austausch unter den Teilnehmern; das Gesellige wird sehr großgeschrieben 
und der obligatorische Abschluss ist fester Bestandteil des Tages. Dabei wird großen 
Wert darauf gelegt, immer wieder neue Lokale zu entdecken, bei denen es gutes Es-
sen gibt und gemütlich ist.  
 
 
Darts-Abteilung Arno Radmacher 
Im Dezember 2022 habe ich die Abteilungsleitung von Alexandro Knell übernommen. 
Alexandro hat die Abteilung im Jahr 2021 ins Leben gerufen. Hiermit möchte ich Ale-
xandro für sein Engagement danken. 
 
Wir treffen uns Freitagabends ab 19:15 Uhr im TG-Heim. Meist sind zwischen 4 bis 8 
Personen anwesend, um in spannenden Spielen einen geselligen und kurzweiligen 
Abend zu verbringen. Der jüngste Spieler ist 15 Jahre und sehr gut in der Gruppe 
integriert. Im vergangenen Jahr war über die Sommerzeit eine Zeitlang der Dart-
Abend ausgefallen, da einige Stammspieler keine Zeit hatten. Aber nach der Kerwe 
wurde die „Übungsstunde“ wieder regelmäßig abgehalten. Im Dezember hat sich die 
Dart-Abteilung im Sportheim „Zum Pokal“ zu einer kleinen internen Weihnachtfeier 
zusammengefunden. Im Januar zum ersten Dartabend haben wir die Partner: innen 
zu einem Neujahrempfang eingeladen, der positiv bei allen Beteiligten ankam. Dies 
haben wir dann im Februar zur Fastnacht erneut organisiert und in fastnachtlicher 
Verkleidung Dart gespielt. 
 
Es wird unter anderem schon darüber nachgedacht, für den Kerweumzug 2023 einen 
eigenen Umzugswagen zu gestallten. Ebenso haben wir uns über den Vorschlag un-
seres Vorstands unterhalten, zum Sommerfest ein Dartturnier für Jedermann zu or-
ganisieren. Vielen Dank. 
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TOP 4 c) 

Jahresbericht 1. Kassenwart 

Übertrag aus 2021:    

 Bar  xxx,98 €  

 Sparkasse/Sparbuch  x.xxx,29 €  

 Volksbank/Sparbuch  x.xxx,82 €  

 Volksbank/Giro  xx.xxx,98 €  

 Gesamt:   xx.xxx,07 € 

     
Versicherungen und Verbände    

 Ausgaben:    

 Versicherungen  -x.xxx,50 €  
 Einnahmen:    

 Generali Versichung Gutschrift  xx,74 €  

     

 Ausgaben:    

 Verbandabgabe/Sportverbände  -x.xxx,97 €  
 Einnahmen:    

 Sportbund Rheinhessen e.V.  xxx,50 €  

 Gesamt:   -x.xxx,23 € 

     
Aufwendungen für Abteilungen    

 Ausgaben:    

 Übungsleiterhonorar  -x.xxx,76 €  

 Weiterbildung  -xxx,60 €  

 Tanzen  -xxx,10 €  

 Tischtennis  -x.xxx,05 €  

 Turnen  -xxx,68 €  
 Chor  -xxx,00 €  

     

 Gesamt:   -x.xxx,19 € 

Aufwendungen Gebäude und Betriebskosten    

 Ausgaben:    

 EWR AG (Strom und Gas)  -x.xxx,01 €  

 Reinigung TG-Heim  -xxx,00 €  

 Sonstige Betriebskosten  -xxx,88 €  

 Inventar  -xx.xxx,51 €  
 Miete TG-Heim  -xxx,69 €  

 Einnahmen:    

 Pfalzwerke AG 123  xxx,11 €  

 Zuschuss f. Umbau von VG Monsheim  x.xxx,50 €  

 Gesamt:   -xx.xxx,48 € 

     

     
Jubilar und Trauer    

 Ausgaben:  -x.xxx,84 €  

 Gesamt:   -x.xxx,84 € 
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Sonstige Aufwendungen    

 Ausgaben:    

 Bankgebühren  -xxx,45 €  

 Sonstige (z.B. Homepage, Vereinsprogramm, 

 

-xxx,65 € 

  
Weihnachtsanzeige Amtsblatt, Internet TG-Heim, …) 

 Gesamt:   -xxx,10 € 

     
Mitgliedsbeiträge    

 Gesamt:   xx.xxx,00 € 

     
Veranstaltungen 2022    

 Kerwe     
 Ausgaben  -x.xxx,14 €  

     

 Einnahmen  x.xxx,31 €  

     

 Gesamt:   x.xxx,17 € 
     

 Sommerfest     

 Ausgaben  -x.xxx,95 €  

     

 Einnahmen  x.xxx,61 €  

     
 Gesamt:   x.xxx,66 € 
     

Vermietungen  xxx,00 €  

 Gesamt:   xxx,00 € 

     
Spenden     

 Gesamt:   x.xxx,20 € 

     
Gewinn 2022   -x.xxx,81 € 

     
Kontostände 31.12.2022    

 Bar     x.xxx,60 €   

 Sparkasse/Sparbuch     x.xxx,29 €   

 Volksbank/Sparbuch     x.xxx,82 €   

 Volksbank/Giro   xx.xxx,55 €   

 Gesamt:    xx.xxx,26 €  

 

 

TOP 4 d) 

Jahresbericht Kassenprüfer 

Die Kassenprüfer Michael Armbrust und Conny Freiberger haben am 08.02.2023 die 
Kasse geprüft.  
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Michael Armbrust trägt den Bericht vor. Die Kasse befindet sich in einem tadellosen 
und vorbildlichen Zustand. Der 1. Kassenwartin wird eine gute und einwandfreie 
Kassenführung bescheinigt und die Kassenprüfer empfehlen die Entlastung.  
 
 

TOP 5 

Aussprache zu den Berichten 

Die Berichte sind ausführlich und gut vorgetragen worden. Es gibt daher keinen wei-
teren Bedarf an Aussprachen zu den Berichten.  
 
 

TOP 6 

Entlastungsantrag für den Gesamtvorstand 

Michael Armbrust bescheinigt dem TG Vorstand und erweiterten Vorstand eine gute 
Vereinsführung und Struktur, von dem alle Mitglieder profitieren. Er stellt für den Ge-
samtvorstand den Entlastungsantrag. 
 
 

TOP 7 

Entlastung 

Die Abstimmung erfolgt per Handzeichen. 
 
Abstimmungsergebnis: 35 Ja 
 3 Enthaltungen 
 
 

TOP 8 

Bestimmung eines Wahlleiters 

Auf Vorschlag aus den Reihen der Anwesenden wird Michael Hofmann als Wahlleiter 

bestimmt. Die Abstimmung erfolgt per Handzeichen. 

Abstimmungsergebnis:  38 Ja 
 
 

TOP 9  

Neuwahl des erweiterten Vorstandes (für 1 Jahr), d.h. 2. Vorsitzender, 2. 

Schriftführer und 2. Kassenwart, Übungs- und Abteilungsleiter, Zeugwarte und 

Beisitzer 

 

Auf Vorschlag der Versammlung werden über folgende Personen per Handzeichen 

abgestimmt: 

2. Vorsitzender  

Vorschlag: niemand 
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2. Schriftführer Ute Gödtel-Armbrust 

Abstimmungsergebnis:  38 Ja 

  

Frau Gödtel-Armbrust nimmt die Wahl zur 2. Schriftführerin an. 

 

2. Kassenwart Frank Weinlich 

Abstimmungsergebnis:  38 Ja 

 

Herr Weinlich nimmt die Wahl zum 2. Kassenwart an. 

 

Gesangsabteilung Dagmar Beer 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

Frau Beer nimmt die Wahl zur Abteilungsleiterin Gesang an. 

 

Tanzabteilung BlackFlames Emma Radmacher und Charlotte Feickert 

Abstimmungsergebnis:  36 Ja 

 2 Enthaltungen 

  

Frau Radmacher und Frau Feickert nehmen die Wahl zur Abteilungsleiterin an.  

 

Abteilung Dart Arno Radmacher 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

 

Herr Radmacher nimmt die Wahl zum Abteilungsleiter Dart an. 

 

Tischtennisabteilung  

Kein Vorschlag gemacht 

 

Abteilung Turnen, Seniorengymnastik, Spaziergehgruppe,  

Marina Scherrer 

Abstimmungsergebnis:  38 Ja 

  

Frau Scherrer nimmt die Wahl zur Abteilungsleiterin an. 

 

Abteilung Freizeitsport Horst Blasius 

Abstimmungsergebnis:  38 Ja 

 

Herr Blasius hat einer Wahl vorab schriftlich zugestimmt. 

 

Wanderabteilung Stephan Beer 

  bereits im Vorstand als 1. Schriftführer 
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Abteilung Aerobic Petra Hofmann 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

Frau Hofmann nimmt die Wahl zur Abteilungsleiterin Aerobic an. 

 

Abteilung Eltern-Kind-Turnen Laura Bog 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

Frau Bog nimmt die Wahl zur Abteilungsleiterin Eltern-Kind-Turnen an. 

 

Zeugwart Horst Hornung 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

Herr Hornung nimmt die Wahl zum Zeugwart an. 

 

Zeugwart Ralf Hofmann 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

Herr Hofmann nimmt die Wahl zum Zeugwart an. 

 

Beisitzerin und Vertretung Gymnastikabteilung Elisabeth Hoesmann 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

 

Frau Hoesmann nimmt die Wahl zur Beisitzerin und Vertretung Gymnastikabteilung 

an. 

 

Beisitzer Lore Hemberger 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

  

Frau Hemberger nimmt die Wahl zur Beisitzerin an. 

 

Beisitzerin Anette Röhl 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

 

Frau Röhl nimmt die Wahl zur Beisitzerin an. 

 

Beisitzer Hans-Jürgen Röhl 

Abstimmungsergebnis:  38 Ja 

  

Herr Röhl nimmt die Wahl zum Beisitzer an. 
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TOP 10 

Wahl der Kassenprüfer und Ersatzkassenprüfer 

Folgende Personen werden vorgeschlagen: 

Michael Armbrust 

Abstimmungsergebnis:  38 Ja 

  

Herr Armbrust nimmt die Wahl zum Kassenprüfer an. 

 

Michael Bertz 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

 

Herr Bertz nimmt die Wahl zum Kassenprüfer an. 

 

Greta Rohrwick (Ersatz) 

Abstimmungsergebnis:  37 Ja 

 1 Enthaltung 

 

Frau Rohrwick nimmt die Wahl zur Ersatz-Kassenprüferin an. 

 

 

TOP 11 

Ermittlung von Helfern für den Vereinsveranstaltungs- und Wirtschaftsbetrieb 

Folgende Personen werden benannt: 

• Feickert, Iris 

• Gödtel-Armbrust, Ute 

• Hofmann, Michael  

• Hoesmann, Elisabeth  

• Hornung, Horst 

• Maier, Ute 

• Röhl, Anette 

 

 

TOP 12 

Veranstaltungen 2022 

08.07.2023: Grillfest auf dem Sportplatz 

15.09.2023 bis 

19.09.2023: Kriegsheimer Kerwe 

18.11 2023: Helfertreff TG und Kerwe-Gemeinschaft im TG-Heim 
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06.12.2023: Nikolausbasar TG-Heim 

xx.12.2023: Weihnachtskonzert in Kriegsheim (3. oder 4. Advent) 

 

 

TOP 13 

Besprechung von gestellten Anträgen 

Es wurden keine Anträge gestellt. 

 

 

TOP 14 

Festlegung der nächsten Jahreshauptversammlung 

Als Termin für die nächste Jahreshauptversammlung wird der 17.02.2024, 19:00 Uhr 

festgesetzt. 

 

 

TOP 15 

Verschiedenes 

Die Reinigungskraft wird im Sommer für drei Monate ausfallen wegen der Geburt 
ihres Kindes. Für diese Zeit ab Mitte Mai wird eine Vertretung gesucht. Der Arbeits-
aufwand ist einmal pro Woche, hauptsächlich im Sanitärbereich und im Innenraum 
des TG-Heims. Hans-Jürgen Röhl hat bereits mit dem Bürgermeister der Verbands-
gemeinde gesprochen, ob jemand aus dem Personenkreis der Kriegsflüchtlinge aus 
der Ukraine angesprochen werden kann.  
 
Stephan Beer dankt im Namen aller Anwesenden und aller Mitglieder dem Vorsit-
zenden Michael Hofmann für seine unermüdliche und vorbildliche Arbeit für den Ver-
ein.  
 
 

TOP 16 

Ehrungen 

Wer war 1998 Deutscher Fußballmeister (nicht Bayern München)? -> Werder Bre-
men. Was war noch 1998: Tennis Steffi Graf gewinnt den Golden Slam 4 x Grand 
Slam und Olympia Gold, Tennis - Männer gewinnen Davis Cup gegen Schweden 
Boris Becker, Carl Uwe Steeb, Eric Jehlen und Patrik Kühnen 
 
und seit 1998 und somit 25jähriges Mitglied im Verein sind:  
Petra Jaensch, Pia und Klaus-Dieter Schneider und Alfred Beisel. 
 
Petra Jaensch ist in Urlaub, hat sich abgemeldet und lässt sich vertreten durch die 
Nachbarschaft Elisabeth Hoesmann, sie wäre ja sowieso da. Pia und Klaus-Dieter 
Schneider haben auch leider abgesagt, ihre Tochter hat heute Geburtstag. 
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Alfred Beisel ist aktiver Sänger bei unserem Chor Cantare, er war auch lange Zeit 
für das Mähen unseres Sportplatzes und das Auffüllen der Wassertanks zuständig 
und als Zeugwart im Vorstand. Heute wollen wir ihm zum 25jährigen Vereinsjubiläum 
gratulieren. 
 
Was war 1973? Helmut Kohl wird Vorsitzender der CDU, die Notrufnummern 110 
und 112 werden bundesweit eingeführt und der 1. Geldautomat wird patentiert und 
heute werden sie gesprengt. 
 
Seit 1973 im Verein sind: 
Elisabeth Hoesmann und Otfried Schmidt 
 
Was kann man über die beiden noch sagen? Elisabeth Hoesmann ist unser Mäd-
chen für alle Fälle. Wer sorgt für die Senioren, unsere Elisabeth. Wer schaut, dass 
die Kinder im Verein nicht zu kurz kommen, unsere Elisabeth. Auch dass die Preise 
bei unseren Festlichkeiten nicht zu schnell ansteigen, dafür ist oft unsere Elisabeth 
verantwortlich. Als Beisitzerin und Vertretung der Gymnastikfrauen ist sie schon sehr 
lange im Vorstand. Elisabeth ist Begleiterin der Spaziergehgruppe, macht Bewirtung 
des Mittwoch Stammtisches, und, und, und. Dafür haben wir sie 2016 zum Ehrenmit-
glied ernannt und heute wollen wir ihr zum 50jährigen Vereinsjubiläum gratulieren. 
  
Otfried Schmidt im Juli 2022 haben wir ihn zum Ehrenmitglied ernannt. Er war 9 
Jahre als 2. Schriftführer und 12 Jahre als 1. Schriftführer, also auch 12 Jahre im ge-
schäftsführenden Vorstand der Turngemeinde Kriegsheim. Otfried war auch viele 
Jahre aktiver Sänger in unserem Männerchor. Und ein langjähriger Tischtenniskolle-
ge bis das Kreuz nicht mehr so mitspielte. Auch ihm wollen wir heute zum 50jährigen 
Vereinsjubiläum gratulieren. 
 

 

TOP 17 

Ernennung von fünf Ehrenmitgliedern 

Wir haben uns im Vorstand dafür entschieden, nicht mehr zu warten, bis verdiente 
Mitglieder des Vereins das nötige Alter oder Jahrzehnte lange Mitgliedschaft im Ver-
ein erreicht haben, um Ehrenmitglied zu werden. Mitglieder, welche schon lange den 
Verein unterstützen und auch viel Zeit in den Verein investieren oder investiert ha-
ben, sollen auch früher in den Genuss der Ehrenmitgliedschaft kommen. Aus diesem 
Grund haben wir entschieden  
 
Ute Maier, Anette Röhl, Marina Scherrer, Friedel Engel und Horst Hornung zu 
Ehrenmitgliedern zu ernennen. 
 
Ute Maier ist seit 1974 Mitglied bei der TG, im Jahr 2001 gehörte sie auch dem neu 
gegründeten gemischten Chor an. Aber jetzt kommts, Ute war nach meinen Recher-
chen 1994 schon im Wirtschaftsausschuss oder sogar früher. Seit vielen Jahren ist 
sie, dass will sie nicht hören, aber sie ist sozusagen die Chefin des Wirtschaftsaus-
schusses. Wir haben schon viele gemeinsame Stunden damit verbracht, das Essen 
und die Getränke für die Festlichkeiten zu planen und zuzubereiten. Und sie hat das 
schon lange vor meiner Zeit gemacht. 
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Anette Röhl ist seit 1975 Mitglied, gründete 1981 die Jazz Abteilung und hat diese 
bis 1995 geleitet. Meine Unterlagen sind nicht ganz vollständig, seit wann Anette als 
Beisitzerin im Vorstand ist, aber dies war auch schon vor meiner Zeit. Auch ist sie 
schon gefühlte Jahrzehnte im Wirtschaftsausschuss und nimmt hier die ganze Fami-
lie mit ins Boot. Und wenn die Töchter mal ausfallen steht sofort der Schwiegersohn 
oder sogar der Schwiegerpapa der Tochter parat. Da kann ich nur sagen Hut ab. 
Auch im Chor Cantare ist Anette schon sehr lange als Sängerin aktiv dabei. 
 
Marina Scherrer seit 1981 im Verein und seit 1984 als Turnwartin im Verein tätig. 
Dies sind nun 39 Jahre ehrenamtliche Übungsleitertätigkeit. Und mit kurzen Unter-
brechungen ist sie auch genauso lange im Vorstand. Auch beim Rheinhessischen 
Turnerbund war Marina längere Zeit tätig und nimmt auch heute noch häufig für die 
TG an den Gremiumssitzungen teil. 
 
Horst Hornung ist seit 1989 Mitglied bei uns im Verein. Er ist seit 1992 also auch 
über 30 Jahre unser Zeugwart und schaut seitdem hier im TG-Heim und bei all unse-
ren Festlichkeiten nach dem Rechten. Und dies nicht nur bei den Elektro-Sachen. 
Wieviel Feste hier im Ort hätten ohne Horst vielleicht nicht oder zumindest nicht auf 
diese Art stattgefunden, wenn unser Horst nicht nachgeschaut hätte, wie und ob al-
les funktioniert. Auch im Wirtschaftsausschuss ist Horst immer wieder unser Mann für 
alle Fälle, wenn die Geräte nicht machen, wie wir das wollen.  
 
Friedel Engel seit 1965 Mitglied bei der TG. Friedel war von 1973-1976 als 2. Kas-
senwart und 1977-1988 als 1. Kassenwart und anschließen noch 2 Jahre als Beisit-
zer im Vorstand 18 Jahre Vorstand davon 11 im geschäftsführenden. Bei den Frei-
zeitsportlern ist er heute noch aktiv und unterstützt oder vertritt unseren Abteilungs-
leiter Horst Blasius wenn dieser mal verhindert ist.  
 
Eine Person hat auf die Einladung gefragt, seid ihr der Meinung, dass ich das ver-
dient habe. Da kann ich nur sagen, wenn nicht jemand aus diesem Personenkreis, 
wer dann? 
 
Nach den Ehrungen bedankt sich der 1. Vorsitzende bei allen Anwesenden für ihr 
Interesse und ihre Unterstützung für die TG Kriegsheim. Er beendet die Versamm-
lung um 21:35 Uhr traditionsgemäß mit dem Lied „Turner auf zum Streite“ und dem 
dreimaligen „Gut Heil“.  
 

 

_________________________ _________________________ 

(Michael Hofmann) (Stephan Beer) 

1. Vorsitzender 1. Schriftführer 


